

井戸えがめー「小さな自治」が育む「学び」と「協働」

# 自治が育つ 学びと協働 南信州・阿智村

社会教育・生涯学習研究所 ● 監修  
岡庭一雄・細山俊男・辻 浩 ● 編



阿智村は長野県の南部、下伊那郡の西部にあり、岐阜県中津川市に隣接している。人口は六五七六人(一九八一年一月一日)、面積は二・四・三㎢あるが九三%は山林である。一九五六年に会地村、智里村、伍和村が合併して阿智村になった。その後、浪合村(二〇〇六年)や、清内路村(二〇〇九年)と合併して現在に至る。五六の集落があるが、自立した地域づくりをすすめるために二〇〇三年に自治組織を再編し、現在は八つの自治組織がある。教育施設としては、保育園六、小学校五、中学校一、高校一、中央公民館一、地区公民館六。そして各地区公民館に企画委員会がおかれて、学習文化部、体育部、広報部の専門部があり、地区から選出された館長、主事がいる。

(飯田・下伊那主事会「公民館主事の性格と役割」一九六五年)がしつかり位置づいていた。

阿智村は社会教育の村といわれる。岡庭一雄前村長がすすめた村政の基本には「下伊那テーゼ

阿智村がめざす「住民主体の村」は、住民一人ひとりが人生の質を高めて、地域づくりをすすめ維持可能な村をつくることにある。それに向かう行政と住民と議会の役割分担が明確になっている。

そこでは、行政にかかわるすべての情報の公開と多數決を探らない話し合いの運営が徹底され、村をじつじつとかの判断は住民に委ねられる。これが阿智村のやり方であった。

۲۰۰

あるところに実践的である。さらに住民主体の村を支え、住民と協同する自治体労働者について語りたいものはない。憲法に裏打ちされた岡庭氏の地方自治論と公民館論、社会教育論は原理的であります。

第3章は、岡庭一雄前村長の「住民主体の村づくり」論の展開である。岡庭村長が四期一六年間

みどそれを担つ若者が登場する。

これで「小さな自治」の担い手の報告であるが、いわくらの阿智村やしへじへじへじに新しく取り組む。

第2章は、阿智村における新たな課題に挑戦する動きを紹介する四本のレポートである。これでも

庭村長がすすめた阿智村政を支えてきた住民の歴史とその内集を紹介していくのである。また岡

自治の集合体とともに、「住民主体の村」がどのようにして生まれたのか。また岡

第1章には九本のレポートが掲載されていて、まず最も「小さな自治」の担い手の報告である。小

#### 第4章 自治をつくる学びと協働

#### 第3章 一人ひとりの人生の質が高められる村へ

#### 第2章 若い世代の参加と創造性の發揮

#### 第1章 村をつくる住民の活動の広がり

本書の構成は次のとおり。

の村づくりの展望を探るうつするみがある。

本書は、阿智村における「小さな自治」と「協働」と「学び」の実際を紹介しながら、「住民主体

ながら地域づくりを協同ですすめる村の姿を見ひらく。かくして今いふる。あらかじめ、この地域に課題に取り組んでくれる仲間で出来立派な場所がある。話してみる。研究集会が開催される。この集会は半世紀続き、集会に参加すれば村の課題を共有することができる。自由に使える公民館。そして地域をつくる小さな自治の交流と相互学習の場として毎年、社会教育

に阿智村では、一人ひとりの人生の質を高める「学び」の場として公民館がある。ここで行政の原則ともいふ。

る、そのためには住民と職員が協同するといふ「協働」についてのものである。これは「住民主体のうちにたり、一緒になって協同でくれるといふ。つまり住民の協同があることでそれを行政が支える行政的支援もある。決して住民の活動内容には干渉しないし、しかし必要であれば役場職員が相談に乗る」と阿智村では「協働」という。協働活動推進課がその窓口で、住民の活動に対する行政が支えているとを阿智村では他のお体とは違う意味をもつ。小さな自治すむわち住民の協同を

え。

「小さな自治」といふて、頗る見える範囲で、話しあいややめやめ何かに取り組む住民の協同の姿もいよいよわかる。阿智村においては住民の自主的な、自立的な活動が盛んであり、自分たちで地域の意識が高くなる。したがって「協働」は「住民主体の村」を形成していくものである。

9	国を動かす地域づくり	58
8	政策提言する議会	51
7	社会教育研究集会の柱は平和学習	45
6	駒場区の自治組織の運営	40
5	国策に翻弄された満蒙開拓を語り継ぐ	34
4	女性の平和学習と運動	29
3	全村博物館構想は村づくりの基本	23
2	小さい農業の協同をめざす産業振興公社	17
1	地元の野菜を使った「いか食堂」	12

## 第一章 村をつくる住民の活動の広がり

11

まえがき――「小さな国」が育つ「学び」と「協働」

自治が育つ学びと協働 南信州・阿智村 日次

一〇一八年一月 編 者

に取り組んでいた人たる、そして阿智村のみならんに本書を届けたいと思つてゐる。これから公務員や社会教育の仕事をめざす人たち、あるいは全国の現場で社会教育や地域づくりの展望が、この阿智村から拓かれると私たちは確信する。

「学び」と「協働」がある。小さな自治（住民協同）はやがて大きな自治（自治体）をつへる。その「学び」における地域に小さな自治がたへん育ち「住民主体の村」が生まれる。そしてそこには必ず住民私たちが求めるのは、統制的な動員型の拠点ではなく、人びとが自由に協同する「小さな自治」「政治」か、今までに地域をめぐつてのせめぎあいは、單なる名稱の問題ではない。「小さな拠点」か「小さな自治」ために「地域運営組織づくり」と「小さな拠点づくり」を進めている。「小さな拠点」か「小さな自治」政府は「まち・ひと・しごと創生基本方針」〇一六に基づき、地域の集落維持や課題解決のた

会教育・生涯学習研究所の調査研究の総括になつてゐる。して阿智村の学びと協働を全国に広げていく意義はどこにあるのか。阿智村調査七年間にわたる社会第4章は、岡庭村長がすすめた阿智村政とは何か、これから阿智村はどのように発展していくのか、そり合つ鼎談は、自治体現場の若い職員へのメッセージとともになつてゐる。

4	3	大人も学ぶ、子どもも学ぶ平和のつくり方	168
2	2	大人が学ぶ地域の豊かさと子育て	166
1	1	人口問題と地域づくり	165
4-2	持続可能な地域づくりと子育て・学校・若者	165	
5	自治組織づくりと村づくり委員会	159	
4	合併で自立をめざした済内路	155	
3	処分場建設計画をめぐる住民の対立と学習	151	
2	協同で地域をつくる智里西地区	146	
1	第五次総合計画と住民主体の村政	140	
4-1	住民主体の村をつくる	140	
第4章 自治をつくる学びと協働			139

コラム 長野県の公民館活動から阿智村を見る 136

#### 鼎談 自治体労働者の役割と課題 127

6	協働を支える行政と職員の役割	125
5	住民主体の行政をつくるために	115
4	住民自治を支える自治体の役割	111
3	住民自治の本質と進め方	109
2	憲法が貫く地方自治	105
1	総合計画に盛り込まれた「目指す村の姿」	102
一人ひとりの人生の質が高められる村をめざして		
第3章 一人ひとりの人生の質が高められる村をめざして		

コラム 地域に小学校があるといふこと 98

4 男性的染しみの場から広がる地域活動 92

3 まるでじつの交流をつくる「はぐカフェ」と「あちたね」 85

2 村の魅力の発信と婚活事業 80

1 地域で生きる意味をつかむ若者たち 72

#### 第2章 若い世代の参加と創造性の發揮 71

## 第❶章

### 村をつくる住民の活動の広がり

あとがき

213

おわりに

211

- 4 住民との深い結びつきを求める統けた社会教育職員たちの実践 208
- 3 下伊那地域の多様な「地域づくり」実践・社会教育実践の中でとらえ直す 204
- 2 阿智村の「地域づくり」実践の基本理念は「人間発達」 200
- 1 阿智の「地域づくり」が聞いかけているもの 197
- 4 「地域づくり」—それは人びとが豊かに育つこと 197
- 2 話し合いかが地域をつくる、人を育てる 188
- 1 村をつくる住民の学びと自治体労働者 180
- 4-3 住民の学びと公務労働 180
- 6 多彩な婚活支援と地域の協力 175
- 5 若者が自己実現で生きる地域 172

満蒙開拓の歴史の真実を語り継ぐボランティアによる講演会が「住民主体の村」阿智村の姿である。これは住民が地域を知り地域を再発見する活動でありある。<sup>④</sup>じのままでは子どもたちが戦争について語られる、と女性たちが平和哲学を始めた。これが「第五次総合計画の柱「全村博物館構想」。そこには住民が地域を支える役場や議会を忘れてはならない。さらには、活動のある場面で話してもよい。そこでそれをする活動の協同・自治の姿である。

（1）伍和地区の自治会女性部がNPOをつくって地元野菜でお弁当や配食事業を開いた。そこで農協から見放された村の農業。小さな農家が力が詰まっている。そこで語られる実践は、住民が自由に学び、ここで語られる実践は、住民が自由に学び、そこでそれを支える役場や議会を忘れてはならない。さらには、活動のある場面で話してもよい。そこでそれをする活動の協同・自治の姿である。

（2）園原地区の自治会女性部がNPOをつくって地元野菜でお弁当や配食事業を開いた。そこで農協から見放された村の農業。小さな農家が力が詰まっている。そこで語られる実践は、住民が自由に学び、そこでそれを支える役場や議会を忘れてはならない。さらには、活動のある場面で話してもよい。そこでそれをする活動の協同・自治の姿である。

（3）第五次総合計画の柱「全村博物館構想」。そこには住民が地域を支える役場や議会を忘れてはならない。さらには、活動のある場面で話してもよい。そこでそれをする活動の協同・自治の姿である。

（4）じのままでは子どもたちが戦争について語られる、と女性たちが平和哲学を始めた。これが「第五次総合計画の柱「全村博物館構想」。そこには住民が地域を支える役場や議会を忘れてはならない。さらには、活動のある場面で話してもよい。そこでそれをする活動の協同・自治の姿である。

（5）1911年に満蒙開拓和平記念館が開館。そこには住民が地域を支える役場や議会を忘れてはならない。さらには、活動のある場面で話してもよい。そこでそれをする活動の協同・自治の姿である。

この請は入一倍のせのめに、選任された者は権力を由からずに入村発掘の努力がされたり。公用語運動に対する理由からして、洋画の画題担当者・権貴もあらじの理由で、(税金にて公用語運営費が費支ひられたり)當初の公用語運営費でなく庶民の選金で運営されたり。

(3) しかし競技場中を通じて権力構造だったが競技員で

（1）公用語は日本語・民主主義国家であるに、その理由は

（2）したがって公用語の事務官行為「公用語の入社研用」が確立されてから日本は「公用語の用法の研究会」が開催された（昭和二年六月二日）。

終戦後の大田区海潮町域では「一九四八」(昭三) 年に公認地図が作成され、公認地図が書かれた「公認地図」が「公認地図」で記載されています。この「公認地図」は、公認地図が書かれており、「公認地図」が「公認地図」で記載されています。

アーネスト・ゼガ生誕100周年記念展

熊谷時雄

会や区会などにもつていていつ形になつた。西地区は五集落あるが、四集落と一集落とは財産区が違う。だからインターの運動も地区全体で取り組んだが、横川財産区、本谷・園原財産区の一つが、役員会議と一緒にやつても、また別にそれがあやらなければならなかつた。経費負担についても同じで、地域づくりの大好きな支障になつてやらないかと提案したが、なかなかそれは理解してもらえたなかつた。自治会の具体的な組織論について個人参加といつ考えもあつた。しかし、それは理想であつて現実的には時期尚早であつた。財産区は家単位で構成されていた。個人単位でどうやって運営していくのか、いきなり全体集会では受け入れられないであつた。自治会の役員は各部落の部落長が兼務する。そして財産区的な考え方を基本に、各集落を基本単位とした形で、そこから役員なり、代議員なりに出てもらつ。そして壮年団、女性部の代表も代議員に入れる。そうなれば、地域の課題に觸り出でてもらつ。それで集約して、代議員会で決めていくことができる。それが現実的ではないのかと考え提案した。そして「九九年に「智里西地区自治協議会」が発足しつつある。そこで部落や団体におけるし、それそれで集約して、代議員会で決めていくことができる。そ

慾を燃やした。

「総合教育」の組み合わせなどを取り入れて研究会を充実させることで、新たな学習領域と共に進歩していくことを確認していく。

下伊那川一セ「の眞体的な取組み

主事会では学園アカデミーとして、農林省労働組合公認（並）水正品）・同様に日本農業（全農林労働組合公認）・「戦後日本史」（昭和大学発行会編著）などを取扱う所だ。

（）主事会に参加していくうちに理謫が理謫で島田修一のこの一つの運動のなまけたさが生じ、それを用いたたまたまが生じる。そこで、先づは、元気な運動が生じる。

(3) 地域住民の文化活動の方針性が掴みにくかった  
(4) 住民の要求に即して学習の組織化を支える力をもつ

得なかつた

અનુભૂતિ

活動が展開されており、公民講習会にて多くの生徒が出席  
青年学生会や青年団は早くから社会問題を取り上げて学習  
問題に対する意識が高まっています。特に政治問題で  
は、婦人学級の活動を通じて、自分の選択権を政治に反映  
させようとする動きが生まれ、婦人学級の中でも自分たちの生  
活が政治問題として取り扱われるようになりました。

(拔松下)

六月 農業業者民の米穀課税に関する調査交換的研究  
七月 関伊讃近所の人種についての講義、共同研究  
八月 農業業者民の生活改善と健康増進についての農業改良  
九月 現場研修（荒木村の青年婦人の訪問）  
一〇月 農業生産飞跃の研究会  
一一月 災害復旧と農業構造改善事業の具体化に基づく研究会  
一二月 動植物問題全般の研究会  
一三月 「主事の改革運動」（山口）  
各主事による政治活動に対する意見交換会  
一四月 「強制耕作地主の農業改良」（山口）  
各主事による意見交換会  
一五月 「主事会議事務」（山口）  
各主事による意見交換会  
一六月 \*主事会議事務としての「主事会議事務」（山口）  
の進展を阻害する問題について討議されたのである。  
一七月 講習会（山口）

(一) 政問に端入や青年連と議論的に取り組む  
た。この年主事会の方は、前年の研究の上に  
て公見端行政府に対する問題が起り、其の  
方が強調されて行動を止められ、主事の学園金や、  
城開発の学習に対して行政の側から、やれ好生  
そんなんばかりで、主事が参加する業種改善事  
端人たしての母親運動や端入集会などの積極的  
年達にて母親議会や漸近の活動の高まりを  
一九六四(昭三十九)年頃になると、既存地域の

これら、基本的には議論問題や社会教養の重視な点で共通するが、実践の取り組みでは女性の権利的な見方を述べ、系譜学習への柔軟な接続についても余念がない。また、内閣官房による「内閣官房女性問題研究会」は、この議論が婦人たちの問題に対する認識を深め、より広く議論される機会となれば幸いである。

長野県の公民館活動から阿智村を見る

それは飯田・大井の公民館が、自家公用講堂や公立学校臨水会の講堂等へ出でておる。田舎にて廻遊する。一九一〇年十一月一日。此書にて註文、或はノート等の兼時記入を申した會員は、食事料金を支拂ひておられたからである。元の食事料金は、中岡義塾の「寄付金」であつた。

（一）日本政府が開拓する公地の  
開拓の結果が得られる公地

村内劇は、同語才培養において極力發揮せられてい  
る。中でも「山川の歌」は、大河川の歌謡が受  
け止めて事業化されたもので、これは田舎者た  
るが、庄、樂、音、聲、調、歌、曲等々が本題  
の歌謡の歌詞として用いられるのである。  
それで、少學生が中からもじりて演じられて  
いたんだ。

この日本の特集は、殘留孤児としての体験を現代に語り継ぐ活動に取り組んできた改野さんと中澤さんとの対話を次回お届けします。改野さんは、この間も毎日、改野民館主事の大石さんと一緒に活動を続けています。

活動の拠点、殘留邦人の外洋への移動を描いて、後半では日本政府が開拓団の出立を祝賀する場面が描かれており、開拓団員たる筆者自身の胸像が描かれています。また、開拓団員たちの奮闘と、開拓地での生活の苦難が、物語の筋目に組み込まれています。

の力量形成が課題にならえていた。船田伊那の公見聞主事たちは、地域住民に講義を行なうべく、事業に取り組む人々のための講習会を開催していく。しかし、その講習会は、公見聞主事の職務をもつてゐる船田伊那の公見聞主事によって行われる。そこで、公見聞主事の職務をもつてゐる船田伊那の公見聞主事は、公見聞主事会議室で開催される講習会に出席する。しかし、その講習会は、公見聞主事の職務をもつてゐる船田伊那の公見聞主事によって行われる。そこで、公見聞主事の職務をもつてゐる船田伊那の公見聞主事は、公見聞主事会議室で開催される講習会に出席する。

第4章

自治をつくる学びと協働



阿智村社会教育研究集会全体

西庭一雄の住民自治論

村長を務めた

は一九七〇年から三期、書記長を務めている。阿智村職員組合青年部は、自治講座や職場自習いた。また、青年部が村の青年サーカル連絡協議会や文化・スポーツ活動をすすめていた。

阿智村の前村長である岡庭一雄氏は、一九六一年に阿智村役場に就職。翌年に教育委員会社会教  
育係に配属され、公民館の仕事を通じて下伊那公民館主事会（以下「主事会」といふ）に関するよ  
うになる。岡庭氏は主事会で学び、農村問題や婦人問題の学習などに取り組み、当時の主事会でま  
とめた「公民館主事の性格と役割」（下伊那テーゼ一九六五年）は、その後自治体職員としての  
岡庭氏の原点になった。

岡庭氏はのちに村長として、村議会、「この考え方（下伊那テーゼ）を創造的に実践してきただのが阿  
智村公民館の取り組みであり、それを発展させってきた住民の実践であります。この考え方を発展させ  
て、公民館を「阿智村」に、民主的な社会教育を「民主的な地方自治」に、主事を「職員」に置き  
換えて進めているのが、阿智村における村づくりであると述べている。

また岡庭氏は、主事会のメンバーがそれぞれ町村職員組合の青年部に屬していくとともに、労

第五次総合計画と住民主体の村政

第4章 - 1 住民主体の村をつくる

問題の経験にあつたようだ。

岡庭氏が構想する自治体のあり方が明確に打ち出された。五次総の「はじめ」に、住民主体の村づくりにおける、村と議会と住民の役割について述べられており、行政は、行政情報のすべてにわたって情報の公開（説明を含む）を行つとともに、住民の学習、実践を支援し、住民に判断を委ねる。議会は、審議を通じて住民判断を手助けすると同時に、決定の責任を負う。住民は、自分の地域や暮らしひの主体者として、企画し、発言し実践する「取り組みであるとした。」このような住民主体の行政に変わるべきつかは、後述する廃棄物処分場建設

「〇〇八年四月に第五次総合計画（以後「五次総」）が発表する。第一期園庭村長の一項目であり、住民主体をめぐる第五次総合計画

## 住民主体をめざす第5次総合計画

眞の協働があると判断する。しかも徹底した情報公開があれば、自治基本条例はいらぬといふ。そして住民自治を後押しするためには、阿智村では協働活動推進課が設置されている。  
第三に、岡庭氏は「社会教育は地域つくりの原動力である」という。前述のように「下伊那ティゼ」の創造的実践として村づくりを考へて、まさに社会教育の村づくりともいえよう。村の課題を持ち寄って話し合共有する、阿智村の社会教育研究集会は一〇一七年に五〇回を重ねた。阿智村では、自由に議論ができる場、公論の場として公民館が位置づいている。世論を二分するよりな問題があれば、賛成反対を問わず住民が学習することを保障する行政の立場を堅持している。

第一に、國庭氏は「住民と行政は対等ではない」というのである。全国的に「自治基本条例」の制定が広がっているが、阿智村では作らない。その理由は明快だ。多くの自治体の自治基本条例には、行政と住民とが村等な関係で協働する、と書かれているが、それは少しも民主的ではない。それは、行政と住民とが村等な関係で協働する、と書かれていたが、それは行政職員は公儀でしかない。住民の活動、住民自治を行政が後押しそうだ。そこに入公であり、行政職員は公儀でしかない。住民の活動、住民自治を行政が後押しするといふことは、行政は住民から委託されて公務を担つていても通じない。ならば、住民にそぞり捨てる。そもそも、行政は住民から委託されて公務を担つていても通じない。

住民主体の村づくりをすすめる岡庭氏の考え方の基本にはいくつかの特徴がある。それは岡庭氏がすすめてきた運動や実践に裏打ちされた理論であり、阿智村を理解する手がかりにもなる。阿智村調査の初日、岡庭氏は「多數決の政治は住民を幸せにしない」と話されたことが印象深い。自治と政治とは違うものであり、政治は賛成反対を多數決で決めるが、村では話し合いでよいと政治とは違うものである。反対の人も含めすべての人が地域つくりに参加できるようにする。それを見出していくと、反対の人も含めすべての人が地域つくりに参加できるようにする。それが自治であるといふのである。岡庭氏はしばしば「ハート・マ・ム」の言葉を引用し、「自治」は「自主政治」(self-government)であるといし、自治をすすめるには時間と忍耐が必要である。自由な話し合いと高度な人間性が求められるといふ。

一筆画字真保存会を中心、「農村記録写真研究所」の構想も検討されている。に取り組んでいる。全国公募の熊谷元一写真コンクールは二〇一七年に第10回を迎えた。熊谷元一「農村記録写真の村」宣言を行い、熊谷元一氏の写真の保存と活用、さらに農村記録写真の普及「栗矢の無礼講」清内路の伝統花火などの活動は定例で取り組まれている。また「一九六六年企画展が開催されている。また歴史・自然・文化・政治など阿智のすべてを研究する「阿智学全博物館構想の入り口としてビジターセンター」は「木館」が設置される。これは定期的に企画展が開催されたり」として「木館」が設置される。されたり。

歴史・文化・教育・産業・福祉を持続的に維持・発展していく地域社会を実現します」と記す。これを受けて五次総には構想が目指す将来像として「村全体が学習共同体となり、学習をつうじて博物館構想策定委員会が発足し、調査研究を統け、構想推進の提言書が二〇〇六年に作成された。いる村づくりの基本と完へきに一致する」。そしてその発想は「全博物館構想」につながった。全秀三氏・国立民族学博物館)を聞いて、「村のすべてが保存すべき、または学者へき、あるいは活用すべき文化財であるとする概念、それを担つものは村民自らであるといふ考え方方は、阿智村が進めて立されたのは二〇〇二年。設立総会時の講演「地域ぐるみの博物館が阿智村の未来を開く」(石森ある地域である。東山道の研究と史跡保存や活用を目的に、NPO法人東山道神坂総合研究所が設点に東北の多賀城まで統くが、神坂峠を越えた智里西地区の「岡原」は源氏物語にも登場する歴史

この理念を総括的に具現化したのが「全博物館構想」であろう。古代東山道は近江の瀬田を起められる。「くくりの基本理念は「住民一人ひとりの人生の質を高められる、持続可能な村づくり」であつた。これは四次総引き継いだものであるが、住民それぞれがこの村で生きていく自信と誇りを持つことが、村を維持させる力になる。そのためには人生の質を高めるため学びが求められる。五次総にある村づくりの基本理念は「住民一人ひとりの人生の質を高められる、持続可能な村づくり」である時間とともに耐を行政は惜しんではならぬ。

めには必要な時間とともに耐を行政は惜しんではならない。行政の姿勢を感じられる。ノーマンがじつに、自治をすすめる自由な話し合いで保障するたといつでも村の予算是公開されている。これに徹底した情報公開と話し合いで賛同、住民を信頼する計画書』といふ事業にて予算を明記した冊子を希望する村民に配布する。案が議決され、四月に各地区において議会主催で予算の説明会を開催する。ばらに、村は「事業等話し合ひをもつ。このように予算案が議会前に公開され、住民が話し合ひしていく。しかも、予算案が議決されると同時に記した冊子を希望する村民に配布する。そこで、三月議会の前にもう一度村政懇談会を開いて予算案の話で住民に知らされることはない。しかし阿智村は、九月、一〇月に村内八地区で村政懇談会を開き、来年度予算の要望を受けとめる。そして、三月議会の前にもう一度村政懇談会を開いて予算案の話で重要なのは予算編成への住民参画である。多くの自治体では、予算案が三月議会で議決されるまに阿智村がどのように住民主体の行政であるかは、第三章で岡庭氏が詳しく述べているが、特に

点にしたいと思つたが、阿智村で暮らす人は特段意識するといつてはなく、自然なことになつて庭村政の下では「といった発言が聞かれないのであつた。外部から調査に入る私たちが重要な視住民の方からヒアリングをしていくなかで気づいたことは、「阿智村のやり方としては」とか「岡

思ひながら、本書企画が本格的に動き出した。うな状況のなかで、阿智村の地域・自治体らくらの理念と実践を、全国に問いかけてみたいという育研究集会の基調提案では、自治の力で住むことに誇りをもてる村にするという呼びかけた。いよいよスピットが公表された。中山間の町村に地域を貢献するとしてする構想に対し、阿智村教会教体の矢先、一〇一四年に日本創成会議人口減少問題検討分科会から、消滅する可能性の高い自治

一二一三年度以降、子ども・若者を中心とした阿智村調査に取り組むことになった。課題は人口問題だといつ話をつかがつたことは重要であつた。そのことを受け止めて、研究所では、わすれどもできた。ついで、の調査の終盤で、役場職員（当時）の林茂伸さんから、村の最大の住民の方からその実践をつかがつた。また、報告書の原案をめぐって、住民や職員の方と意見を交換報告書をまとめた。この調査では、阿智村長（当時）の岡庭一雄さんから住民自治の考え方を学び、社会教育・生涯学習研究所では、一〇一〇年度～一〇一二年度にはじめて阿智村調査に取り組み、

あとがき

- ・足校英子「知恵の樹を育てる—信州上郷図書館物語」大月書店、一九八二年
- ・木下陸奥「竜丘の自由教育の神髄を探る」秀文社、一〇一〇年
- ・上久堅住民自治のあゆみ編集委員会「上久堅住民自治のあゆみ 一九六四～一〇〇七」一〇一〇年
- ・島田修「課題研究『人間発達と地域』をどう深めるか」社会教育・生涯学習研究所年報 第七号、一一〇一年
- ・岡庭一雄・岡田知弘「協働がひらく村の未来」自治体研究社、一〇〇七年
- ・社会教育・生涯学習研究所『自治体の自立と社会教育』ミネルヴァ書房、一〇〇八年
- ・研究所年報 第八号、一一〇一三
- ・社会教育・生涯学習研究所「地域自治を担う力が育つ村—長野県阿智村調査報告書」『社会教育・生涯学習参考文献

#### 参考文献

いに見る村民への信頼と期待は、村民の「人間発達」と自治体の「自立的発展」が堅く結びついた一体のものであるといふ確信に立つものである。これこそ、阿智村を含む地域の住民たちの心意気が生んだ「地域づくり」の哲学なのである。

(島田修一)

一〇一八年一月

編 者

息づいていたことに驚かされた。  
い。しかしだからと言って、すこへての住民が本書に収録したよつた実践にかかわっていいるわけではな  
い。また、本書では阿智村の実践に提言を行つていい。阿智村に課題がないわけではないが、そ  
れを乗り越える新しい動きが次々と生まれてくることに注目した。話しえい、学び合う地域の関係  
を根源にした取り組みに対して、調査を行つ私たちは安易な提言を出したりも、じめに済み、その  
息吹を伝えることに力を注ぐべきだと考へた。  
本書をまとめにあたっては、阿智村の多くの住民と職員の方から活気のある話を聞かせていて  
だへじめに、原稿にはじめにじめに協力いただいた。また、阿智村の実践を広い視野のなかで  
私たちを阿智村に尊いていたいのは島田修一前社会教育・生涯学習研究所所長である。本書に  
かかわっていただいた皆様に感謝したい。  
最後に、「住民と自治」に依拠した地域・自治体づくりを提倡してきた自治体研究社から本書刊行  
でござりにはありがとうございました。いま阿智村に注目するといとの大切さを共有し、構成や編集集  
の上で多くの助言をいたいた深田悦子さんにも感謝したい。

【監修】

社会教育・生涯学習研究所

【編者】

岡庭一雄（前阿智村長）  
細山俊男（社会教育・生涯学習研究所所長）  
辻 浩（日本社会事業大学教授）

社会教育・生涯学習研究所

「学びの共同センター」として民衆の立場に立つ生涯学習の創造をめざして、1997年に設立。課題研究と地域調査を行い、「年報」を発行。「自治体の自立と社会教育」（2008年、ミネルヴァ書房）、「人間発達の地域づくり」（2012年、国士社）を刊行。阿智村で「自治と協働を学ぶ学生セミナー」を開催して、公務労働の本来のあり方を若い学生と探求している。

自治が育つ学びと協働 南信州・阿智村

2018年2月15日 初版第1刷発行

執筆者紹介

第1章

- 1 國原幸子（NPO法人ごかの風理事長）
- 2 村澤 熟（元阿智村産業振興公社理事長）
- 3 中里信之（阿智村職員）
- 4 井原正文（全村博物館構想連絡会会長）
- 5 石原朝子、寺田眞由美、原佐代子（女性の平和学習会実行委員会）
- 6 原 二三（前駒場区自治会長）
- 7 岡庭啓真（阿智村中央公民館館長）

- 8 高坂美和子（前阿智村議會議長）
- 9 熊谷時雄（元智里西地区開発協同組合専務）
- コラム 松下 拡（元松川町公民館職員）

第2章

- 1 櫻井真紀（下清内路櫻火石志会）
- 2 小林ちずか（NPO法人なみあい育遊会職員）
- 3 奥澤明子（阿智村でいいプロジェクト代表）
- 4 若林暁子、櫻井宏美、牛山真美（「あちたね」編集委員）
- 5 熊谷博幸（グリーンファイブ）
- 6 コラム 山本由美（和光大学教授）

第3章

- 1～6 岡庭一雄（前阿智村長）
- 7 講談 櫻井拓巳（阿智村職員）、山本昌江（阿智村職員）、岡庭一雄
- 8 コラム 木下巨一（長野県教育委員会文化財・生涯学習課）

第4章

- 1 (1)～(4) 細山俊男（社会教育・生涯学習研究所所長）
- 2 (1)～(4) 辻 浩（日本社会事業大学教授）
- 3 (1) 山本昌江
- 4 大石真紀子（阿智村職員）
- 5 向井 健（松本大学講師）
- 6 金 侖貞（首都大学東京准教授）

ISBN978-4-88037-676-9 C0036

DTP：赤城修  
デザイン：マルファ・デザイン  
印刷：モリモト印刷